



21 août 2014

Perspectives démographiques

Plus de 380'000 habitants dans le canton en 2040

(IVS).- Le canton qui comptait 321'732 habitants à fin 2012 devrait continuer à connaître une croissance de sa population selon les perspectives démographiques 2014 établies par l'Office cantonal de statistique et de péréquation (OCSP). Pour la première fois, l'Administration cantonale a établi ses propres perspectives démographiques à l'horizon 2040. Des résultats pour le canton, par région constitutionnelle et par sous-régions, sont désormais connus. La population du canton pourrait atteindre 382'000 résidents en 2040 selon le scénario moyen. Ces projections démographiques permettent d'anticiper certaines évolutions et contribuent à l'élaboration des politiques publiques.

Croissance démographique moins soutenue

L'accroissement démographique a été très soutenu lors de la dernière décennie et devrait progressivement diminuer: +11% entre 2011 et 2020, +5% entre 2021 et 2030 et +2% entre 2031 et 2040. La population du canton atteindrait ainsi 353'000 résidents en 2020, 373'000 en 2030 et 382'000 en 2040 selon le scénario moyen.

Une part importante de la croissance démographique devrait être centrée sur les régions du Valais central et du Bas-Valais. Les pôles de croissance devraient demeurer centrés sur les districts de Monthey, St-Maurice, Martigny, Conthey et Sion. Ces cinq districts qui ont totalisé plus de 75% de la croissance lors de la période précédente (1991-2010) devraient concentrer plus de 80% de la croissance démographique lors de la période 2011-2030.

Baisse du solde naturel

Le solde naturel (naissances moins décès) devrait continuer à baisser pour passer au-dessous de zéro dès 2025 selon le scénario moyen. Ce constat est le produit de tendances lourdes. D'une part, le niveau de fécondité a rejoint la moyenne helvétique située actuellement à 1.5 enfant par femme. D'autre part, d'ici à 2040, la cohorte du baby-boom des années 1960-70 arrivera au grand âge; il en résultera progressivement des chiffres absolus de mortalité supérieurs aux naissances.

Fort vieillissement démographique

Le rapport de l'OCSP met également en exergue l'évolution de la population par âge. Il en ressort le fort vieillissement démographique que va connaître le canton d'ici à 2040. La population de 65 ans et plus correspondait à 17% de la population résidente totale du canton en 2010. Ce taux devrait être de 26% en 2030 et de 31% en 2040 selon le scénario moyen. Quant au nombre de personnes de 80 ans et plus, celui-ci devrait être multiplié par trois, en passant de 13'000 en 2010 à 40'000 en 2040.



Comparaison du résultat des projections

Les résultats de l'OCSP sont proches des résultats des dernières projections de l'Office fédéral de la statistique. Le résultat d'effectifs de population du scénario moyen cantonal est identique au résultat des projections publiées en 2012 par l'OFS pour l'année 2020 et la différence est de 4% par rapport au résultat des projections publiées en 2013 par l'OFS. Les différences sont faibles et portent essentiellement sur le facteur migratoire. Les projections établies par l'OFS s'arrêtent cependant au niveau de la population globale du canton, alors que celles de l'OCSP contiennent un niveau plus fin de détail, par région notamment.

En termes comparatifs, il est également possible de référer au passé: de 1991 à 2010, la population du canton s'est accrue de 21% et le scénario moyen cantonal prévoit un accroissement démographique de 18% entre 2011 et 2030.

Méthode des composantes principales

Les projections démographiques reposent sur un modèle mathématique référant à la méthode des composantes principales. Sur la base des tendances observées, des hypothèses ont été posées en matière de migration, mortalité et fécondité. Trois scénarios ont été formulés. Le scénario moyen correspond au scénario de base. Il postule un maintien du niveau de fécondité proche du niveau actuel, un léger accroissement supplémentaire de l'espérance de vie, ainsi qu'un niveau migratoire en décélération. Les hypothèses ont été régionalisées afin de considérer l'évolution démographique des régions du canton.

Le rapport complet est disponible sur le portail cantonal: « Perspectives démographiques à horizon 2040 - Valais et ses régions ».

Apport pour les politiques publique

Du fait qu'elles permettent d'anticiper certaines évolutions, les projections démographiques contribuent à l'élaboration des politiques publiques. Le soutien au développement de la statistique publique favorise la disponibilité d'une information chiffrée objective et transparente. Ces projections démographiques pourront être complétées par des études statistiques portant sur des secteurs particuliers (santé, social, logement, etc).

Personnes de contact :

Le conseiller d'Etat Maurice Tornay, chef du Département des finances et des institutions, 027 606 50 05

Raphaël Bender, chef de l'Office cantonal de statistique et de péréquation (OCSP), 027 606 24 40

Le rapport sur les perspectives démographiques est disponible sur le portail cantonal sous : Accueil > Finances et institutions > Administration cantonale des finances > Office cantonal de statistique et de péréquation > Publication et sous www.vs.ch > Nouveautés & actualités.